

AUTOSUFICIENCIA EN CONTEXTOS DE DESPLAZAMIENTO

Un evento de aprendizaje de Trickle Up



RESUMEN

Del 2 al 4 de mayo de 2023, Trickle Up convocó un evento de aprendizaje para facilitar el debate y el intercambio de conocimientos sobre temas técnicos y temáticos relacionados con el diseño y la implementación de programas de inclusión social y económica basados en el Modelo de Graduación en África Oriental. Durante los dos primeros días del evento, Trickle Up invitó a los colaboradores en la implementación a compartir aprendizajes y experiencias de tres proyectos que se llevan a cabo con la asistencia técnica de Trickle Up: Graduating to Resilience, implementado por AVSI Foundation; Building Self Reliance and Resilience in the West Nile, implementado por DRC Uganda y CEFORD; y el Kakuma Graduation Project, implementado por NRC Kenya.

El último día fue una oportunidad para compartir aprendizajes y relacionarse con un grupo más amplio de donantes, colaboradores, investigadores y contrapartes comprometidos con la lucha contra la pobreza extrema en contextos de desplazamiento.

PUNTOS PRINCIPALES



COACHING

Los participantes confirman que el apoyo del coaching es un factor clave para su progreso. Tanto el asesoramiento individual como el grupal son eficaces para establecer objetivos a nivel familiar, evaluar el progreso de los participantes, ponerlos en contacto con los servicios de referencia pertinentes y reforzar los mensajes clave de la formación. Reclutar entrenadores capaces puede ser un reto, pero adaptar el proceso de reclutamiento al contexto de desplazamiento e identificar las características clave de los entrenadores que han tenido éxito anteriormente contribuye a la amplia formación impartida para crear una lista de entrenadores cualificados, lo que apoya directamente el éxito del proyecto.



ALFABETIZACIÓN Y TECNOLOGÍA DIGITALES

Aumentar la alfabetización digital y el acceso a la tecnología digital refuerza los programas y contribuye a mejorar los resultados para los hogares. Formar a los participantes en el uso de la tecnología digital y proporcionarles acceso a herramientas digitales como teléfonos móviles, dinero móvil y vídeos de formación ayuda a aumentar el acceso a la ayuda y los recursos, obtener información de mercado, gestionar los ingresos de los hogares y reforzar los mensajes clave. Las herramientas digitales no sustituyen a la orientación y la formación en persona, sino que proporcionan un apoyo complementario que contribuye eficazmente a aumentar la resiliencia. Los proyectos deben adaptar el uso de las herramientas digitales a las limitaciones presupuestarias y al contexto local.



TARGETING DE PARTICIPANTES

La selección de los participantes es un paso importante para comprender las características específicas de la pobreza extrema en el contexto local y determina quién puede beneficiarse más. En todos los proyectos, el proceso de selección es participativo y consta de varios pasos, en los que intervienen los líderes de la comunidad local. Los proyectos definen colectivamente las características de pobreza específicas del contexto, lo que permite filtrar los hogares de la zona. El proceso de selección requiere mucho tiempo y recursos, pero es necesario para garantizar la transparencia en la selección de los participantes, lograr la aceptación de la comunidad y garantizar que los proyectos se dirigen a participantes motivados que requieren el apoyo integral de los proyectos de Graduación.

PUNTOS PRINCIPALES

LOCALIZACIÓN

La localización de la programación presenta oportunidades para adaptar los programas de graduación a su contexto, aumentar la sostenibilidad y ampliar su impacto. Los esfuerzos de las ONGI para fortalecer la capacidad local y permitir el liderazgo local y la implementación de los programas de graduación son todavía relativamente nuevos. La asistencia técnica continua es clave para desarrollar la capacidad de las organizaciones locales, mejorar la eficacia de los programas y apoyar la infraestructura para el futuro diseño e implementación local. A medida que el sector continúe dando prioridad a la localización, habrá más oportunidades de recopilar información sobre estrategias exitosas y desarrollar aprendizajes compartidos sobre el mapeo y el desarrollo de colaboradores locales.



INTEGRACIÓN DE LA RESISTENCIA AL CAMBIO CLIMÁTICO

Las personas afectadas por el desplazamiento en África Oriental son especialmente vulnerables a los efectos del cambio climático. Al evaluar el contexto local, los proyectos también evaluaron los mercados locales para identificar opciones de medios de vida sostenibles, formaron a los participantes en prácticas agrícolas inteligentes desde el punto de vista climático, facilitaron huertos familiares nutritivos para la seguridad alimentaria autosostenida y concienciaron a los hogares sobre cuestiones medioambientales. Aunque muchas personas en contextos de desplazamiento pueden considerar que su situación es temporal, los proyectos sensibilizaron a los participantes sobre la sostenibilidad medioambiental a largo plazo, haciendo referencia a las actividades del proyecto, así como a un historial de actuaciones climáticamente inteligentes en los asentamientos de refugiados por parte de refugiados y residentes anteriores.



INTEGRACIÓN DE LA PROTECCIÓN

Los programas de graduación pueden abordar o mitigar los riesgos de protección a los que suelen enfrentarse las personas en situación de desplazamiento. Algunos ejemplos de estos proyectos son la integración de la terapia de grupo interpersonal, la protección infantil, la prevención de la violencia de género, la educación jurídica y en derechos, y los vínculos de protección basados en la comunidad. Además de la formación del personal, el refuerzo de las remisiones y los vínculos de protección a través de los programas construye el ecosistema de protección en contextos de desplazamiento. Los proyectos también involucraron de forma proactiva a los miembros masculinos del hogar en la formación y el entrenamiento para reducir el riesgo de desigualdad dentro del hogar y fomentar el cambio de comportamiento.





PASOS SIGUIENTES

Hacia la autosuficiencia en contextos de desplazamiento

Los programas de graduación representan una oportunidad para aumentar la autosuficiencia de las personas en situación de desplazamiento y de las comunidades que las acogen. A continuación se exponen las prioridades identificadas por los colaboradores en la ejecución y las principales partes interesadas para el futuro de la Graduación en contextos de desplazamiento:

Llegar a un consenso en torno a las definiciones de Graduación y resiliencia y, al mismo tiempo, realizar mediciones pertinentes para el contexto.

El desarrollo de estas definiciones y métricas permitirá la coordinación con la estrategia conjunta ACNUR-PMA para fomentar la autosuficiencia de los hogares de refugiados, de modo que no tengan que depender de la ayuda alimentaria.

Probar e informar sobre las mejores prácticas de localización a medida que se desarrollan.

Localization efforts are still relatively nascent, and it is important for INGOs and other international organizations to identify processes to work effectively with local partners to prioritize local expertise and support the sustainability of programming.

Reforzar la base de pruebas en torno a la aplicación de la Graduación a escala.

Todavía no se dispone de datos sobre la aplicación a gran escala de los programas de Graduación, sobre todo teniendo en cuenta que a menudo se trata de programas que requieren muchos recursos y tiempo. La creación de una base de datos empíricos es fundamental para que los responsables de la ejecución puedan justificar ante los donantes la financiación de programas rentables, demostrando que la inversión inicial es rentable a largo plazo. A medida que las situaciones humanitarias se vuelven cada vez más prolongadas, la Graduación ofrece una vía hacia la autosuficiencia, pero el camino hacia la ampliación de este impacto todavía requiere pruebas. La investigación futura puede profundizar en los aprendizajes recogidos de los estudios existentes que ponen a prueba diferentes adaptaciones del enfoque de la Graduación para demostrar el impacto y la rentabilidad a escala.









Además de los representantes de los tres proyectos que participaron en los días 1 y 2, entre los invitados del día 3 había representantes de las siguientes organizaciones ejecutoras: BRAC, World Vision, Village Enterprise, Caritas Switzerland, Give Directly; organismos de la ONU, incluidos ACNUR y el PMA; los siguientes donantes: United States Agency for International Development, British High Commission - Foreign, Commonwealth and Development Office, y European Commission; organizaciones de investigación y aprendizaje como Innovations for Poverty Action, U-Learn, Refugee Led Research Hub, RefugePoint, and Roskilde University; y los siguientes organismos del Gobierno de Uganda: the Intergovernmental Authority on Displacement, the Ministry of Gender, Labour, and Social Development, and the Office of the Prime Minister.



AUTOSUFICIENCIA EN CONTEXTOS DE DESPLAZAMIENTO

Un evento de aprendizaje de Trickle Up

Para saber más sobre el trabajo de Trickle Up y el equipo de Asuntos de Refugiados, envíe un correo electrónico a Shoshana Hecker, Directora Senior de Asuntos de Refugiados, a shecker@trickleup.org.

Para cualquier otra consulta, envíe un correo electrónico a info@trickleup.org.













